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2008 - ГОД СЕМЬИ

ОЛЬГА ЧИРКОВА
быть мамой

Наступивший 2008 год объявлен Президентом России годом Семьи. Сколько их, разных и интересных семей, в нашей стране - и не сосчитать. Мы обратились к одной, которая живет в Тюмени и возникла несколько лет назад, как раз накануне Нового года - 30 декабря. Марат и Альфия Кабировы познакомились чудесным образом - на просторах Интернета. Оба на тот момент одинокие. И настроенные на семью. Некоторое время общались в чате, а потом вдруг решили встретиться лично. Встреча произошла в праздничные мартовские дни в Челябинске - городе чужом для обоих. Марат ехал туда из города Альметьевска, Альфия - из Пыть- Яха, где была в командировке.Очень переживали и волновались тогда оба. Но встреча, стараниями Марата, оказалось очень романтичной. За двое суток в Челябинске им так и не удалось увидеть город - все мысли и взоры были обращены только друг к другу, много разговаривали, а когда пришла пора расставаться и возвращаться в свои города, это оказалось сделать трудно. Скажете, такое бывает только в сказке? Так думала и Альфия всю дорогу до Тюмени. Плакала и считала, что больше не увидит его просто потому, что так не бывает. В жизни так не бывает.Приехав домой, сразу написала ему письмо: либо между нами серьезные отношения, мы вместе, либо ис

чезай из моей жизни. И через месяц он приехал к ней. С вещами.«По моим представлениям выйти замуж я могла только по любви, - говорит А.Кабирова. - И финансовые вопросы меня не волновали, ведь главное для меня - это отношения. И никакие деньги не могут подменить глубину отношений».
На белом конеУ них была удивительная свадьба. Оба достаточно креативные и способные принимать смелые решения, надумали жениться в белых свитерах, джинсах и санта-клаусовских колпачках. Долго гадали, как будут добираться до ЗАГСа, который находился в десяти шагах от их подъезда. Невеста так ничего и не придумала, а жених затеял сюрприз. Неожиданно исчез, а когда невеста выглянула в окно, увидела его ведущим под уздцы белого коня. Через несколько минут раздался звонок, далее - признание в любви.«Это было необычно, романтично, красиво. Был високосный год, но мы решили, что настоящей любви это не помеха. Отношения с ним - в моей жизни самые яркие. Они захватили полностью. Такое впечатление, как будто я вст(>етила саму себя, но это мужчина. По складу характера мы очень похожи. Мы одинаково поступаем. У нас случаются конфликты именно тогда, когда он поступает так, как поступаю я, но думаю, что так поступать нельзя. Мы похожи в поступках и мыслях. В чем-то дополняем друг друга. У него, как у мужчины, более глобальный взгляд, у меня - си-
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туативно-эмоциональный. У нас дети, общая работа».- Альфия Талгатовна, надо полагать, с тех пор вы уже не сидите в чате.- Нет, но Интернетом пользуемся активно, участвуем в форумах по профессиональным вопросам. В ближайшие месяцы планируем запустить свой интернет-проект «Молодая семья».
«У меня будет 
три ребенка»- На одном из семинаров в НИИ психоневрологии имени Бехтерева (Санкт-Петербург), где я стажировалась после окончания биологического факультета ТюмГУ, нам говорили, что будущая жизнь планируется в возрасте 3-4 года. В это время у ребенка появляется представление о женитьбе, детях. Свое будущее ребенок придумывает, вплоть до фамилии. И вспомнила, что маленькой девочкой придумывала свою семью: в моих представлениях у меня было трое детей. Правда, там была девочка. А у меня получились все мальчики. Никита, Саша и Руслан. Но девочка у нас все же есть.- У вашей семьи есть свои традиции?- Наша традиция и вместе с тем правило - семейный совет. Все вопросы, решение которых может повлиять на других членов семьи, решаются сообща. Мы собираемся вместе, и Руслан (ему 1 год 8 месяцев) сидит с нами. Обсуждаем, у каждого есть право высказаться. Это делает всю информацию открытой, объединяет семью.У нас действует закон «все вместе»: если развлечения, то у всех; уборка - тоже общая.Каждое лето мы на месяц уезжаем жить на дачу. Дети ждут этого времени. Получается настоящая деревенская жизнь, без городских удобств, но деревенский быт не в тягость.На дни рождения мы делаем коллажи. Дети уже с ними могут справиться и самостоятельно. Получается очень трогательно и искренне.

Быть добрым вообще - это очень даже
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

Помогать всем людям на земле - тоже посильная ноша. Можно ведь сколько угодно вообразить себе, что ты желаешь всем добра и благополучия.Куда сложнее, как показывает жизнь, быть добрым по отношению к конкретному человеку. Помочь ему, когда он в этой помощи остро нуждается. И не позволить себе ни на секунду думать, что ты вон какой хороший, помог. Даже больше, чем надо. А если эта помощь - предел твоих мечтаний, и тебе совсем завидно, что именно такую помощь оказали не тебе? Что тогда делать? Конечно. не помогать.История с автомобилем для Марины как раз из числа необыкновенных по остроте сюжета. Хотя, с другой стороны, она совсем простая. Не будем повторяться, скажем лишь, что студентке факультета психологии ТюмГУ Марине Бахмат нужны ноги 

на... колесах. Иначе она никак не может передвигаться. По этой причине девушка, инвалид от рождения (по причине чудовищной ошибки врачей. - Прим, авт) взяла академический отпуск. И кто знает, сумеет ли теперь окончить университет. Потому что до него ей никак не дойти.Помочь ей взялись разные люди. И вот рубль к рублю копят деньги на машину, которая станет спасением для умной студентки. К сожалению, многие не понимают, что машина, на которую с таким трудом жертвуются деньги, совсем не роскошь для нашей Марины. Есть ведь такие, кто думает: «Еще чего!». И проходят мимо ящичка, куда каждый в состоянии опустить частичку своей доброты. Пусть это будет всего лишь десять рублей. А если среди нас окажется хотя бы одна тысяча добрых людей, которым не жалко всего лишь десять рублей, то хороший человек сможет прийти в аудиторию послушать лекцию и пообщаться со сверстниками. Ведь это ее одно-единственное окно в мир людей.Так просто быть добрым вообще...
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ИННОВАЦИИ j

Профессора провели мастер-класс
ОЛЬГА ВОРОНОВА

В рамках Инновационной образовательной программы в Тюменском государственном университете состоялся межрегиональный учебноинформационный семинар «Инновационные образовательные технологии: проблемы развития и использования в высшей школе», организованный учебно-методическим управлением. Задачами семинара были вопросы эффективного использования технологий в образовании, формирования образовательной информацион

ной среды Тюменского государственного университета, развития инфраструктуры единой образовательной информационной среды региона, внедрения современных технологий в структуры управления образованием.Семинар объединил 85 участников, среди которых преподаватели институтов и факультетов ТюмГУ, руководители филиалов ТюмГУ из городов Урая, Нягани, Нового Уренгоя, Муравленко, Когалыма, Заводоуковска, а также представители тюменских вузов: Тюменской государственной академии культуры и искусств, Тюменского государственного нефтегазового университета, Тюменского государственного архитектурно-строительного университета, Тюменского государственного института мировой экономики, управления и бизнеса. В работе семинара приняла участие Елена Анатольевна Суханова, заместитель директора института инноваций в образовании Томского государственного университета, одного из ведущих вузов Сибири, реализующих инновационный образовательный проект « Образование ».Пленарное заседание семинара прошло в 

Губернаторском зале, его открыли проректор по учебной работе ТюмГУ Л. М. Волосникова и проректор по новым образовательным и информационным технологиям ТюмГУ В.А.Филиппов. Они познакомили присутствовавших с концепцией использования и развития инновационных образовательных технологий в Тюменском государственном университете, принятой на заседании ученого совета ТюмГУ 26 ноября 2007 года. Людмила Михайловна осветила анализ практики применения инновационных образовательных технологий в ТюмГУ, что, по словам Е.А.Сухановой, должно стать для нашего вуза стартовой (базовой) позицией на пути дальнейшего продвижения в данном направлении. Вадим Анатольевич представил в виде популярно-информационного фильма будущее инновационных технологий, обратив внимание слушателей на перспективность развития систем сетевого обучения. Продолжили пленарное заседание О.В.Огороднова, кандидат педагогических наук, докторант академической кафедры методологии и теории социально-педагогических исследований, выступив с докладом «Опыт реализации программы Intel - обучение для будущего в Институте педагогики, психологии и управления» и Е.А.Суханова - с докладом «Современная ситуация в образовании: контексты технологизации учебного процесса (на примере Томского государственного университета)».Семинар был организован в инновационной форме, так как его основная часть прошла в режиме мастер-классов, раскрывающих основы использования современных образовательных технологий в процессе обучения. Елена Анатольевна Суханова представила вниманию слушателей мастер-класс по использованию современных технологий в подготовке менеджеров для инновационного сектора экономики (на опыте работы Томского государственного университета). За основу проведения данного мастер-класса взята программа «Управление инновационными проектами», разработанная Томским государственным университетом при участии представителей власти, бизнеса, разработчиков проектов в инновационном секторе экономики и социокультурной сфере. Представленные материалы могут быть интересны разработчикам программ подготовки специалистов в сфере менеджмента, работникам системы дополнительного профессионального образования, решающим вопросы компетентностно-ориентированного обучения, специалистам органов власти, отвечающим за разработку механизмов межсекторного взаимодействия.Большой интерес вызвал мастер-класс, посвященный командному методу обучения, подготовленный коллективом авторов: Л. М. Воло диной, доктором юридических наук, профессором, заведующей кафедрой уголовного права и процесса; Л.В. Алексеевой, доктором психологических наук, и.о. заведующей

кафедрой клинической и юридической психологии; О.В.Трофимовой, доктором филологических наук, заведующей кафедрой русского языка; И.Л.Плужник, доктором педагогических наук, заведующей кафедрой иностранных языков института государства и права. В настоящее время командный метод обучения широко применяется в вузовском образовании Великобритании, США, в большинстве вузов России. Данный метод называют самым инновационным методом XXI века, так как он динамичен, максимально эффективен и отражает возможности академического многообразия на основе использования и обучения компетенций высокого класса преподавателей-единомышленников. Цель данного метода - использовать в вузовском обучении синергетический эффект междисциплинарного и интегративного подходов, на основе которых осуществляется всесторонняя оценка профессиональной ком

петенции студентов преподавателями, представляющими различные области знаний. Специфика командного метода - на одном занятии работают одновременно несколько преподавателей. Данный метод применяется в ИГиПе более 5 лет.Слушатели курсов получили возможность пройти мастер-класс Е.Л.Доценко, доктора психологических наук, профессора, декана факультета психологии, связанный с использованием психологических приемов в учебном процессе вуза. И.В.Манжелей, доктор педагогических наук, директор Центра оздоровительной физической культуры, поделилась опытом применения инновационных образовательных технологий в физическом воспитании студентов. Открытое практическое занятие в форме деловой игры по теме «Разработка и об^^ нование рекламного бюджета коммерческий банка» (дисциплина «Банковский маркетинг^)провела Л.С.Киселева, кандидат экономических наук, доцент кафедры банковского и страхового дела. Использование интерактивных методов обучения при проведении учебных занятий в высших учебных заведениях (на примере дисциплин международно-правового цикла) представила О.В.Кислицина, кандидат юридических наук, доцент, заместитель директора Института государства и права по учебно-методической работе.Участникам семинара был вручен сертификат о краткосрочном повышении квалификации и электронный вариант методических рекомендаций по применению инновационных образовательных технологий.Участники семинара отметили, что подобные мероприятия необходимо проводить как на региональном, так и внутривузовском уровне. Они позволят преподавателям мобильнее внедрять в процесс обучения новые технологии. Слушатели выразили благодарность организаторам семинара и высказали пожелание о проведении мастер-классов по использованию конкретных инновационных методов обучения по определенным направлениям в образовании: естественно-научное, гуманитарное и т.д.
СОБЫТИЯ И ЛЮДИ t

ФОТОКРОСС-2007
ЕВГЕН1IH ГАЙДАРЖ11В ТюмГУ состоялось награждение победителей соревнования фотографов, которое прошло 16 декабря на Пешеходном бульваре.Все участники получили дипломы и настоящие апельсины, которые являются символом Фотокросса. Победы в номинации «Гнилой апельсин» удостоились ребята из команды «Фотоснайперы» - за фотографии, которые хотели быть лучше, но у них не получилось... Победителем в номинациях «Они среди нас» и «Яркий всплеск» стала команда «Leonoff», которая также была награждена дипломом первой степени по количеству набранных очков. Второе место заняла «Команда», которая также победила в трех номинациях: «Жажда скорости», «Ню с точность до наоборот», «Первым делом, первым делом...». Диплом третьей степени получила команда «Третий Глаз», в которой участвовали профессиональные фотографы (Денис Зиновьев, Александр Смагин, Ирина Шарова). Команда стала также победителем в трех номинациях: «Зимняя сказка ТюмГУ», «Он живой и светится», «Настроение в стиле ретро». В свою очередь, ТюмГУ наградил команду «Третий Глаз» специальным призом за номинацию «Зимняя сказка ТюмГУ».

Таким образом, было представлено 8 самых лучших работ из 79, в целом ребята продемонстрировали отличные результаты, показав, что кроме основной деятельности имеют довольно серьезные увлечения. То, что первое место досталось студенту, а не профессиональным фотографам, доказывает, что в любом соревновании важна не только подготовка, но удача и креативность! Поздравляем победителей и желаем не останавливаться на достигнутых результатах!

2 ТюмГУ в Интернете - www.utmn.ru

http://www.utmn.ru
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СЕРГЕЙ РЕУТ

Один из главных макроэкономических итогов прошлого года - вышедшая из берегов инфляция. Рост цен на продовольственные товары по итогам 2007 года, по данным Росстата, составил 12% вместо запланированных 8%. Однако, несмотря на это, ушедший год нельзя не назвать успешным. Прошлый год продолжил благоприятную общеэкономическую тенденцию последних лет и среди главных успехов - улучшение качества экономического роста. За ростом валового продукта теперь стоит не только благоприятная внешнеэкономическая конъюнктура, но и высокий инвестиционный рост, со- ^шивший порядка 20%. Быстрее, ожидалось, росла и розничная торговля - около 15%. Обращает на себя внимание увеличение машиностроительного производства - явный признак диверсификации экономики. В целом рост валового продукта в 2007 году, по предварительным данным, составил 7,6%. Промпро- изводство в ценах 2002 года выросло на 6,3%, в ценах 2006 года - примерно на 6%.За минувшие 8 лет более чем в два раза выросли доходы, в 2,6 раза - пенсии. Что касается валового продукта, то он почти удвоился, как и было обещано - рост составил 70%. Минувший год стал, пожалуй, лучшим в том, что случалось с российской экономикой.В наступившем году правительство надеется удержать инфляцию на уровне 8,5%. В реальности поставленной задачи большинство экс- ^Ьггов сомневается, но финансовые ^тасти настаивают на своем. По мнению опрошенных «Ведомостями» ведущих российских экономистов, в 2008 году жилье и продукты продолжат дорожать, ставки по кредитам и депозитам - расти, и только доллар останется как есть - в районе 24,5 рублей.Начавшийся год будет довольно удачным для российской экономики. Основной источник российских доходов - нефть подвести не должна, она будет дороже, чем в 2007 году. Ведь, чтобы среднегодовая цена Urals осталась на уровне прошлого года (69 долларов за баррель), цены должны

Россия становится более 
конкурентоспособной и сильной

снизиться до 50 долларов за баррель, что маловероятно: спрос сильно не упадет, а производство заметно не вырастет. А вот приток валюты в виде займов и инвестиций может ослабеть. Дело в том, что Федеральной резервной системе США придется в наступившем году повышать ставку, и значит, внешние займы будут дорожать, от части займов российским компаниям придется отказаться.По предположениям специалистов, рост ставок по банковским кредитам в первом полугодии составит 1-2%, а средние ставки по потребительским кредитам в рублях на год могут с 15-16% повыситься на 1,5- 2%. Ипотечные кредиты уже подорожали на 2% и могут в первом полугодии подорожать еще на столько же. На этом рост ставок остановится - банки будут ждать открытия зарубежных рынков для секьюритизации и появления предложений по кредитованию от западных инвестбанков.Будут дорожать и депозиты - часть банков повысила ставки еще в 2007 году (крупные банки - до 10% годовых, мелкие и региональные - до 11-12%), многие банки предложили и 12-14%, но на большие сроки. Сбербанк поднимет ставки, остальные последуют его примеру - и начнется новая волна повышения, ставки по долларовым вкладам тоже будут расти, но это не вернет им популярности.Рост цен на продовольствие продолжится, он затронет и Россию, хотя резких скачков, как осенью 2007 года, экономисты не ожидают. В среднем за год оно может подорожать на 10-12%, при этом в зоне наибольшего риска - мясо и мясная продукция, они подорожают на 10- 15%. Себестоимость мяса в мире 

растет, а Россия импортирует порядка 35% свинины и говядины. Себестоимость вырастет и у российских свиноводов - дорожают корма, коммунальные услуги и кредиты. Оптовые цены на мясо могут вырасти за год и на 20%.Молоко и молочная продукция выросли в цене за 2007 год почти на 35% в рознице, а у сельхозпроизводителей - на 45,8%, и это подорожание продолжится. Это долгосрочный тренд внешнего и внутреннего рынка. Спрос и предложение не сбалансированы: в России в 2007 году потребление молочных изделий на душу населения выросло на 8%, а производство цельномолочной продукции - на 0,4%. А вот один из лидеров ценового ралли-2007 - подсолнечное масло скорее всего дорожать не будет. Ажиотаж на мировых рынках позволил российским производителям за год поднять цену подсолничника с 6 до 17 руб. за килограмм, в конце года закупки почти прекратились.Не подешевеет и жилье. Цены на квартиры в Москве и Подмосковье как минимум останутся прежними, а как максимум - вырастут на 20%, рост цен на новостройки может достигнуть 20%, на вторичном рынке -15%.Как мы уже говорили в предыдущей статье, растущая инфляция ударит прежде всего по малообеспеченным группам, пенсионерам. По данным опроса ВЦИОМ, только 5% респондентов тратят на питание менее четверти семейного бюджета. У 29% опрошенных на еду уходит половина доходов, а у 60% - свыше половины семейного дохода, в том числе у 18% - почти все доходы (75% и более). Согласно опросу, 52% респондентов намерены ограничить траты на продукты питания. 

Треть опрошенных отмечают, что рост цен на продукты нанесет урон семейному бюджету, но не отразится на качестве питания. В Москве и Санкт-Петербурге доля тех, кто собирается ограничить свой рацион, составляет 30%, в городах - 46-50%, в селах - 57-60%.Общепризнанно что, инфляция - это налог на бедных. Богатый человек может защитить свои доходы, применив разного рода финансовые инструменты, да и доля потребительских расходов в его бюджете невелика. А у бедного все расходы исключительно потребительские, никаких инструментов, кроме как положить зубы на полку, у него нет и не может быть.Проблема, однако, заключается в том, что простых способов обуздания инфляции не существует. Конечно, инфляция имеет монетарную природу. Но бороться с ценами за счет простого сокращения денежной массы или бюджетных расходов - не выход. Например, бюджетные расходы относительно ВВП в первом полугодии 2007 года были ниже по сравнению с аналогичным периодом 2006 года. Тем не менее это не предотвратило последующего скачка цен. Большую роль в борьбе с инфляцией в этом году, на наш взгляд, должны играть меры, направленные на стимулирование конкуренции и повышение товарного предложения на внутреннем рынке.Понятно, что с инфляцией легче бороться в условиях низких темпов роста доходов населения. Однако у нас рабочая сила существенно недооценена. К тому же рост зарплат подстегивается конкуренцией за качественную рабочую силу. В таких условиях сдерживать рост зарплат невозможно, тем более что в России

ЭКОНОМИКА

до сих пор наблюдается так называемый потребительский голод.Прямой связи между повышением доходов населения и увеличением производительности может и не быть. Именно поэтому прежде всего такие отрасли, как образование и медицина, нуждаются в реформировании, направленном на повышение результатов качества труда. Эта работа уже ведется в рамках нацпроектов, во главе угла которых стоят инвестиции в человеческий капитал. Рано или поздно это обязательно даст результаты и кривая производительности труда пойдет вверх более уверенно, чем сейчас. При этом занятость в этих сферах, скорее всего, сократится.Основной риск в 2008 году, как и в предыдущие годы, эконом.tc- ты видят в крайне низком уровне эффективности и компетентности госуправления и огромном разрыв между правильными словами и реальными действиями. А основное окно возможностей для развития российской экономики в 2008 году - в людях, которые не устают творить в компаниях, на фермах, в научных лабораториях. Результат работы таких людей все же позволяет России становиться более конкурентоспособной и сильной.В заключение отметим, что финансисты назвали 2008 год одним из самых опасных для мировой экономики. Последствия ипотечного кризиса в США, рост цен на нефть и продовольствие, а также сбои в системе глобальных поставок станут главными проблемами мировой экономики в ближайшие годы, подчеркивается в недавнем обозрении Мирового экономического форума крупнейших западных финансовых учреждений «Global Risks 2008».

«Я люблю своих детей, ДЕБЮТ

и они это
ОЛЬГА ВЕЙМЕРСколько прекрасных слов говорили, говорят и будут говорить про них - и все это. конечно, залуженно! Учитель - это не просто профессия, это талант. И мы встретились с - Ларисой Григорьевной Степьюк, преподавателем английского языка. Лариса Григорьевна работает в гимназии ТюмГУ почти с самого основания.- Лариса Григорьевна, скажите, как ваше настроение?- (улыбается) Для моих учеников оно всегда отличное!- Вот скажите, ну как вам это удается? Почему на ваших уроках ученики чувствуют себя абсолютно свободно, спокойно, откровенно и без стеснения высказывают свое мнение?- Я думаю, что вы сами должны ответить на этот вопрос. Наверное, это абсолютно естественно, ведь я люблю своих детей, и они это чувствуют. Я стараюсь относиться к ним по-доброму, хочу помочь им и получаю такое же отношение от них.- Лариса Григорьевна, мы знаем, что вы работаете в гимназии с 1999 года, то есть почти с её основания. Что вы можете сказать о работе здесь, об условиях работы?- Самое главное условие для меня - это умные дети, и выполняется оно здесь на 100%. Ведь с детьми, которые хотят учиться, намного приятнее работать, чувствуется, как они впитывают все знания, которые им даешь, и радуешься за них. А что касается условий труда, то хотела бы особенно отметить техническую оснащенность кабинетов оборудованием, необходимым для работы и проявления творческих способностей учеников. У нас есть все: компьютеры, проекторы, спугни-

чувствуют»
ковая система, телевизоры и др. Учителям английского языка предложено на свое усмотрение выбирать учебники, с помощью которых легко заниматься на уроках.- Скажите, а почему именно английский?- Даже не знаю. Может, потому, что в школе (а это было так давно) я очень любила английский, а может, потому, что хотела изменить методику преподавания, внести что-то свое. И, в конце концов, английский - это международный язык, и его изучение сейчас не только актуально и модно, он необходим. Каждый уважающий себя человек должен знать иностранный язык.- Хочу задать вам очень актуальный для нас, выпускников, вопрос: как вы думаете, ЕГЭ исчерпал свои возможности? Считаете ли вы, что он действительно проверяет качество знаний учеников или лишь «натаскивает» их на однотипных заданиях?- Качество проверяется, безусловно. Задания в ЕГЭ очень разнообразные. Такие, как грамматика, чтение, словообразование, аудирование, разговорная речь. Очень важно проверить знания учеников по всем аспектам.- Ну и в заключение нашего разговора хотелось бы отвлечься от учебы и спросить о вашей недавней поездке в Австралию. Очень необычное место, по-моему. Расскажите о ваших впечатлениях.- Австралия - действительно необычная страна. Люди не просто охраняют свою природу, они любят все это - леса, животных, море, океан. Везде царит чистота. Даже в тропическом лесу чувствуется забота человека о природе. Мне там действительно очень понравилось, и говорить об этой поездке я могу очень долго. Об Австралии вообще можно говорить очень много, но лучше один раз увидеть!
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В ТюмГУ с Майами и обратно
РРЕНА ГЕЦЕВ! Г-i фо W <1ВТОр<

Нам не дали поговорить. Совсем. Поначалу я стала задавать, как мне казалось, умные вопросы. Но мой собеседник их отвел, как совершенно далекие от его профессиональных интересов. Потом ему позвонили не то с Майами, не то из Новосибирска. Про американский фешенебельный курорт у нас дальше и пошел разговор. Дело в том, что мой собеседник - профессор Крюков буквально за пару дней до нашего знакомства, которое состоялось в одной из аудиторий международного института финансов управления и бизнеса ТюмГУ, сошел с трапа самолета, прилетевшего из США. Там он был на международной научной конференции. И делал, как водится у людей большой науки, доклад. На английском, конечно. Так подробно я пишу о том, что для многих людей уже давно стало привычным, лишь затем, чтобы напомнить нашему продвинутому студенчеству о возможностях, которые дает наше время. И выбирает оно в число своих любимчиков прежде всего тех, кто служит науке, не изменяя ей ни на шаг. К таким вот преданным своему интеллектуальному ремеслу людям можно абсолютно уверенно отнести и Валерия Крюкова.Итак, знакомьтесь:
Крюков Валерий Анатолье

вич - заведующий сектором института экономики и организации промышленного производства Сибирского отделения Российской академии наук, доктор экономических наук, профессор, Новосибирск.Образование - экономический факультет НГУ.Интересы - экономические проблемы функционирования и развития нефтегазового сектора, научная деятельность.

В.А.Крюков работает в институте экономики и организации поомышленного производства СО РАН с августа 1977, со времени окончания экономического факультета НГУ - сначала в должности стажера-исследователя, а начиная с 1992 года - в должности заведующего сектором «Экономические проблемы развития Западно-Сибирского нефтегазового комплекса».В.А.Крюков является специалистом в области экономических проблем функционирования и развития одного из ведущих секторов минерально-сырьевого 

комплекса экономики - нефтегазового. Основные результаты научных исследований нашли отражение в более чем 270 публикациях - в том числе в 18 монографиях (из них в две авторских и 11 монографий, подготовленных под его руководством), 52 научных работах, опубликованных за рубежом. Монография В.А.Крюкова «Институциональная структура нефтегазового сектора: проблемы и направления трансформации» (1998)является пионерной в России работой в области изучения закономерностей изменения институциональной структуры минерально-сырьевого комплекса в современных условиях.В.А.Крюкову впервые в отечественной науке удалось соединить черты эволюционного подхода к изучению и освоению минерально-сырьевых ресурсов с изучением направлений изменения институциональной структуры минерально-сырьевого сектора, а также с изучением динамики развития экономики сырьевых территорий. Основные результаты исследований нашли отражение в монографии «Эволюционный подход к формированию системы государственного регулирования нефтегазового сектора» (2002).Научные исследования В.А.Крюков успешно сочетает с участием в разработке вопросов, имеющих практическое значение. В частности, в течение трех лет он являлся одним из сопредседателей Экономического совета Тюменской области, входил в состав Экспертного совета Минтопэнерго РФ, является членом Экспертного совета Комитета Государственной думы РФ, неоднократно входил в состав экспертных групп Всемирного банка, Европейского банка реконструкции и развития, Арктического совета и ряда других международных организаций, возглавлял группы по разработке проектов документов по развитию экономики и социальной сферы ряда сырьевых субъектов Российской Федерации.

В.А.Крюков является завкафедрой «Регулирование и управление сырьевыми отраслями экономики» в Государственном университете - Высшая школа экономики (Москва), членом двух советов по защите докторских диссертаций, возглавляет Государственную аттестационную комиссию в Тюменском государственном университете, являлся приглашенным профессором и исследователем в ряде университетов и институтов Норвегии, Германии, Нидерландов.

Необходимое 
отступлениеЯ позвонила академику Владимиру Павловичу Мельникову и запросто спросила про Крюкова. Не уточняя никаких подробностей. Даже имени- отчества не назвала. Он также быстро дал короткий ответ про то, что Валерий Крюков относится к числу «самых сильных экономистов». Его исследования, гипотезы, экспертные оценки будут со временем широко востребованы нашими нефтяными компаниями. Научное сообщество уже давно оценило его труды и близок тот час, когда Академия изберет его своим членкором. Мельников сказал, что это может случиться уже весной. Загадывать не будем.

А теперь уточнениеВалерий Анатольевич Крюков в Тюменском государственном университете давно уже свой человек. Он является председателем Государственной аттестационной комиссии в ИГиПе. Не первый год уже приезжает. Даже с Майами. А нынешний визит, в ходе которого он нашел полчаса для интервью, был организован в рамках реализации инновационной программы, которую осуществляет университет. Профессор Крюков вел в МИФУ Бе научный семинар. Об этом мы писали.
Важнейшее дополнениеВ том, что Тюмень стала такой красивой, «виноват»... Крюков. Непонятно? Дело в том, что Тюменская область и ее столица уже который год имеют приличный бюджет. Неприлично, по сравнению с другими российскими губерниями, приличный. Деньги в нашу казну поступают в том числе и от нефтяных компаний, работающих на бескрайних просторах всей Тюменской области. Как теперь принято говорить, с автономными округами, в нее входящими. А история вопроса здесь простая и сложная одновременно. Валерий Анатольевич принимал в ее написании непосредственное участие. Он тогда работал в команде Юрия Шафраника. И они, молодые, амбициозные, задумали потягаться со всемогущим Центром и откроить у тогда единого и неделимого нефтяного пирога маленькую толику, десять процентов. Вспоминая те романтические времена, профессор особо подчеркнул, что им было, с одной стороны, трудно, а с другой - интересно писать закон о недрах, согласно которому наша территория получила право на роялти от добычи нефти. «Был кураж, настроение найти, понять, осознать. Это было потрясающее время. Мы работали до глубокой ночи. В общем, в конфликтах с Москвой писали свой вариант закона о недрах», - говорит профессор Крюков. И с того времени у него особое отношение к Тюмени и людям, здесь живущим.

Как стать ученым, 
которого везде ждут?Разговаривая с профессором Крюковым, я не могла не задать банальный вопрос о том, как у него так все гладко получилось, что вот зовут же в Москву и Майами. Дальше города и страны, в которых был мой собеседник с докладами и в роли научного эксперта, я даже нс стану перечислять. Их много. А он, говоря про свой современный образ жизни, объясняет, что ему так нравится и «я привык. Вот прилетел из Америки прямо в Тюмень. Евгении Михайло

вич Черкашов позвал на конференцию. Придумает что-то еще - снова приеду. Здесь у нас была плодотворная дискуссия».Расставляя по моей просьбе приоритеты среди своих многочисленных занятий, он на первое место поставил, конечно, творчество, то есть «когда я дома, то много пишу». А еще у него есть студенты и ученики. Первые - в высшей школе экономики, где он заведует кафедрой, вторые, аспиранты и докторанты - в Новосибирске, в Сибирском отделении академии наук, где он заведует сектором.А свое уникальное положение человека, которого везде зовут и ждут, он объясняет просто - «я всю жизнь в профессии и занимаюсь одним и тем же». Выводы сделать несложно.
Нефть, газ и водаТюменская область, по мнению профессора Крюкова, уже давно поделена между нефтяными компаниями. И сфера их интересов почти не регулируется государством. Меня интересовал ответ на вопрос о том, насколько востребована тюменская наука на промыслах Западной Сибири. Ответ поразил своей неожиданностью: нужен новый закон о недрах, который бы регламентировал деятельность компаний на территории, определял их возможности в поисках подрядчиков, в том числе и на выполнение инжиниринговых услуг. Во всем мире эти отношения регулируются законами. И заказчик должен часть заказов размещать на территории, где он добывает нефть или газ. У нас пока иные взаимоотношения. И менять что-либо означает лишь одно: ущемлять чьи-либо интересы. Пока стороны, в том числе и государство, не готовы к таким радикальным переменам. Но все равно, рано или поздно, эти отношения будут скорректированы.Кстати, что касается науки, то, по мнению профессора, государство уже начало проявлять к ней больший интерес.Да, про воду. Профессор Крюков сказал, что по запасам жидкости Тюменская область занимает первое место в мире. Они уникальны. А вот что с ними делать, мы об этом не говорили.

ПослесловиеВалерий Анатольевич Крюков оставил после этого визита Тюменскому госуниверситету несколько своих книжек. Они, конечно, более интересны специалистам, работающим в нефтегазовом секторе, преподавателям вузов и, конечно, чиновникам администраций и... налоговым инспекторам. Самый свежий из подаренных трудов - «Подходы к дифференциации налогообложения в газовой промышленности».Меня же больше заинтересовала совсем тоненькая книжица, изданная под эгидой академии наук Российской Федерации, институтом народнохозяйственного прогнозирования. Это практически стенограмма открытого семинара на тему «Экономические проблемы энергетического комплекса», который состоялся в Москве. Основным докладчиком на этом семинаре выступал профессор В.Крюков. Я же позволю себе процитировать одно из выступлений, сделанных в рамках прений...
Нонан 

стратегия Сибири?В.Е.Селиверстов - институт экономики и организации промышленного производства СО РАН:- Проблемы, о которых сегодня говорил профессор В.А. Крюков. 

имеют не только академическое значение. Мы пытаемся активно использовать эти наработки в исследованиях по стратегии развития Сибири, по стратегии развития отдельных субъектов Федерации. При этом мы стараемся уходить от ответа на вопрос, сколько ренты оставлять в регионах, как эту ренту перераспределить. Мы просто сдвигаем акценты в другую плоскость. Слишком много было материала, поэтому, может бьггь, его было трудно восприним^ь. Важно было разобраться во всей^В теме - каковы должны быть нормы и правила, каковы должны быть институциональные условия, где роль государства, где роль регионов.В настоящее время имеется огромное количество экспертов, которые пытаются доказывать, что сырьевая направленность экономики - это проклятье для страны. Для восточных районов нашей страны, для северных территорий эта проблема является чрезвычайно важной. Правильно сейчас было замечено, что есть деление наших территорий на относительно бедные и относительно богатые. Если мы будем оставлять рентные доходы на территориях, где непосредственно добываются нефтегазовые ресурсы, тем самым мы будем все больше способствовать усилению значительной межрегиональной дифференциации в нашей стра^Ь если не будет существовать дрт^П- механизмов перераспределения. Мы выдвигаем предложения, которые в обществе пока не вполне осознаны, например, по межрегиональному использованию части рентных доходов. Например, целесообразно использовать часть рентных доходов Севера для создания на юге Сибири рекреационных зон проживания для северян.Хочу подчеркнуть, что Валерий Анатольевич работает и по очень конкретным вопросам. В частности, проделана очень интересная работа по учету интересов коренных народов при принятии решений в сфере недропользования. В настоящее время реализуется российско-канадская программа «Обмен опытом управления северными территориями». Мы совместно с Ассоциацией коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока попытались проанализировать, как же к решению этой проблемы подойти, чтобы уйти от спекуляций, уйти от давления национальных элит, попытались рассмотреть, как коренным народам использовать разные подходы к защите своих интересов при освоении природных ресурсов. Валерий Анатольевич со своими коллегами разработал специальную программу учебного курса. Она была реализована с использованием хорошего методического аппарата, модельного инструментария. Всё это было издано, показано на очень конкретных примерах. В новой версии Стратегии Сибири мы предлагаем территорию Ванкорского месторождения рассматривать как новую модель освоения нефтегазовых ресурсов с учетом интересов и Федерации, и регионов, и недропользователей, и коренных народов.Поэтому я. безусловно, поддерживаю эту работу. Хотел бы сказать. что Валерий Анатольевич ведет исследования в представленном сегодня направлении вместе со своим очень дееспособным коллективом на протяжении ряда лет. и это очень важные работы. Они являются заметной частью научных исследований нашего института. Я думаю, что вы со мной будете солидарны в оценке усилий и работы данного коллектива.
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ПОД ДАМОКЛОВЫМ МЕЧОМ ЧТЕЦ ЧЕЛОВЕЧЕСКИХ ДУШ

ПО ТУ СТОРОНУ СУДЬБЫ
Солнце слепит даже через солнечные очки. На улице около тридцати пяти градусов тепла, как сказала девушка-проводница. Мы только что вышли из поезда на сочинский вокзал. Нам нужно найти человека, который отвез бы нас за город. За городом у моей матери живет знакомая - тетя Зоя, которая согласилась принять нас бесплатно, при условии, что мы не будем мешать. А кто собрался мешать?Мы выходим с вокзала с небольшими Ьюкзаками за плечами и держимся за руки. VI покупаю тебе небольшой букетик полевых цветов, и ты целуешь меня. Я вижу такси. Таксист оказался добродушным дядькой с пышными усами. Он не стал заламывать цену, и мы договорились ехать прямо сейчас, не откладывая ни минуты. Загрузив вещи в багажник, мы уселись на заднее сиденье, так и не расцепив рук.Водитель что-то говорил, но мы не слышали его. Мы смотрели друг другу в глаза, и ты думала: «Как хорошо, что мы уехали от всей этой суеты, мы только вдвоем, и ничто нам не помешает».Все знают, что на юге все ездят как сумасшедшие.Вдруг машину резко бросает вправо - и мир вокруг переворачивается. Водитель, видимо, куда-то торопился и не справился с управлением. Мы вылетели с дороги в поле, совершили два полных оборота и замерли.Первым делом я посмотрел на тебя - твое лицо и левая рука были все в крови и мелких осколках разбитого стекла. Цветы в твоих руках были в кровавых брызгах. Я выбрался из машины и вытащил тебя, а потом таксиста. Вокруг тебя было много крови, но ты еще дышала, в отличие от усатого водителя. У меня ни царапины.Я выбегаю на трассу, чтобы остановить другую машину и вернуться с тобой в город, но все объезжают меня и не останавливаются. На моих глазах слезы. И вот один пожилой мужчина остановился. Я взял тебя на руки и сел с тобой сзади.

Виталий Савицкий, журналист и творческий человек, известен среди активистов, в том числе и своими рассказами. Его, в жизни очень позитивного и юморного человека, творения отличаются философской наполненностью и щемящим чувством тоски - люди суть пешки в руках Провидения, а никак не цари природы. Вспоминается булгаковский Воланд: «Человек смертен. Но это было бы еще полбеды, плохо то, что он иногда внезапно смертен, вот в чем фокус». Но все же есть одна сила, побеждающая любой злой рок. Та самая, что, по выражению Данте, «движет Солнце и светила» - всепоглощающая и всеобъемлющая любовь.

Слава богу, что мы были недалеко от города и до больницы добрались минут за двадцать. Я понимал, что каждая секунда была важна. Мои джинсы и белая рубашка пропитались твоей кровью и стали красными. Я забежал в больницу' с тобой на руках. Что было дальше, я почти не помню...Через полчаса мне сообщили, что ты потеряла много крови и нужно переливание. Я мысленно поблагодарил Бога за то, что у нас одна группа крови и пошел в палату. Я сдал крови в три раза больше нормы, и у меня сильно кружилась голова, поэтому я решил что-нибудь съесть. Через дорогу я увидел магазин и пошел туда в том виде, в каком был.Все знают, что на юге все ездят как сумасшедшие...Вдруг на меня из-за поворота выскочил старенькая «ауди». Удар пришелся прямо в левый бок. Я отлетел метра на три-четыре и ударился головой об асфальт. Из меня, наверное, вышла вся оставшаяся после переливания кровь. Обидно... Лучше бы я тебе отдал всю ее. В моем поединке с машиной победила машина...Знаешь, когда ты проснешься в больничной палате, ты будешь молиться, чтобы все то, что я рассказал тебе, так и осталось просто сном. Но это не просто сон. Мне ЗДЕСЬ сказали, что нам просто не суждено быть вместе, по крайней мере, в этой жизни. Поэтому с нетерпением жду встречи в нашей следующей жизни, а я пока буду оберегать тебя. Я люблю тебя, моя маленькая! Просыпайся!Ты проснулась. Глаза не успели сфокусироваться - все вокруг было белым и было много света. Но когда ты смогла разглядеть больничные койки и стоявшую возле двери медсестру, ты сразу поняла, что это был не просто сон. Ты села и заплакала, и каждая твоя слеза говорила: «Я люблю тебя тоже»... Виталий Савицкий

ЖИВАЯ КНИГАКаков бывает сложен человек!Таит в себе загадки и интриги.И не прочесть тебе его вовек.Коль букв не знать его душевной книги.Бывает, что красивая обложка И золотом обшитый переплет.Но только ты начнешь читать немножко. Как скука беспросветная берет.Другая книга, так, проста на вид.И средь других ей сложно выде.мггься. Но стоит ей вниманье уделить -И вот уже не можешь оторваться.Или листаешь беглые страницы - Проносятся лиричные мотивы:Возьмешь другую - как не возмутиться? Сплошная проза, сложная для чтива.Иную книгу нужно разгадать. Не каждому она бывает впрок.Лишь тот сумеет книгу' ту познать. Читать кто научился между строк.Или, бывает, ходит по рукам Книжонка ради мелочной потехи,Затем наскучит и пополнит хлам, - Ей места не найти в библиотеке.
Но знает чтец по опыту’ одно: Страницы ветхие ему всего ценней.Та книга, что написана давно. Хранит мораль и мудрость старых дней.Каков бывает сложен человек!Таит в себе загадки и интриги.И не прочесть тебе его вовек, Коль букв не знать его душевной книги.Декабрь 2007
ПОЭТНеважно, где сие произошло. Оно значенья к делу не имеет.И времени с тех пор уже прошло... Так слушайте же, слушать кто умеет. Живал поэт когда-то молодой,И на ногах стоял довольно крепко. Нужды он не имел за толстою сумой, Что случай для поэта крайне редкий. Хранимый ангелом и музой вдохновенный. Владел пером и мыслью озарял, Пускался с думами за контуры Вселенной Или на дно глубокое нырял.Был статен и весьма хорош собою, Имел у общества большой успех;Как полагается любовнику-герою, С душой терялся в радости утех.На поприще любви не счесть побед. Так, что иной, узнав, сочтет за миф!Ну. в общем: жил, писал, блистал поэт, Одно лишь худо - был самолюбив.

Денис Ахмадиев - творческое открытие нашего института. В ярком и талантливом творчестве студента-пятикурсника развиваются темы, которые в свое время волновали классиков русской литературы: поэт и его предназначение, самопознание и значение духа. Первое стихотворение, «Живая Книга», посвящено тайнам человеческой души. Читая эти строки, невольно вспоминаешь Ф.И.Тютчева: «Молчи, скрывайся и таи / И чувства, и мечты свои». На самом деле, живую книгу человеческой души сможет прочесть далеко не каждый.Второе стихотворение дает ответ на вопрос о роли поэта и поэтического дара. Можно ли ради иллюзии (а сон есть не что иное, как иллюзия) отдать свою музу, свое поэтическое вдохновение? И вопрос все-таки остается открытым.

К тому же при дворе правителя народа Он числился средь первых фаворитом. Король тонул в его хвалебных одах, А кошелек поэта был набитым.11 как-то раз, прогуливаясь днем. Ища сюжеты, рифмы примеряя, У видел девушку, и кровь взыграла в нем От красоты, что снизошла из рая. Припоминая на ходу остроты, Поэт решился завести знакомство. Но гордый взгляд все перепутал ноты, Пресекши на корню то вероломство. И с того часу голова поэта Очистилась от всяких важных дум; Прекрасный образ незнакомки этой Наполнил сердце и тревожил ум. Поэт ночами, позабыв про сон, Под свет луны, до самого утра. Писал стихи о том, как он влюблен, Макая в сердце кончиком пера.Под властью мук он стал весьма тревожен. Не видя выход, у любви в плену.Под утро как-то он уснул на ложе. И тайный сон привиделся ему: Он, стоя на коленях перед ней. Похожий на несчастного раба, В любви клянется до скончанья дней. И вдруг ему ответила она:- Встань, милый. Я смогу тебе помочь. От слов твоих любую бросит в жар.С тобой нежна я буду в эту ночь, Но утром я уйду, забрав твой дар. Согласен ты с условием моим?- Бери что хочешь, ко всему готов! Потом постель из пуховых перин, Объятья страстные и шепот нежных слов. Он улетал на крыльях наслажденья. Держа в руках к воротам рая ключ... Все кончилось в то самое мгновенье,Как в комнат}’ пробился солнца луч. Поэт проснулся, изумленный сном. Скорей к перу, чтоб написать творенье. Но через время догадался он, Что вдруг лишился дара вдохновенья.
Стихи безымянного автора
Я выхожу из света фонарей,Шагая вдаль по черному асфальту.Не тает снег. Не замечаю, внемля песне скальда*.Летящий с дерева поникнувший листок Мне упадет в раскрытые ладони.А ветер странствий, как настанет срок, Меня зовет за счастием в погоню.Чужие тайны он раскрыть сулит. Чужие души... Что он говорит?Чудесен звук небесного контральто...Но что же я? Я поспешу. Скорей,Я вижу счастье в свете фонарей.Шагая вдоль по черному асфальту.Скальд - странствующий музыкант, бард.
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Леди первой ЮБИЛЕИ

университетской гвардии

и ЦК профсоюзов в 1977 году она была награждена памятным знаком «Победитель социалистического соревнования ».На юбилейных встречах химического факультета Лидию Васильевну сразу окружает толпа выпускников разных лет. Тут - слезы радости, воспоминания и рассказы о днях минувших, о дне сегодняшнем, пожелания и самые добрые, сердечные слова. Знаменательно то, что неко-
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВЯнварь - волшебный месяц. С искрящимся под лунным светом в синих сумерках снежным покрывалом, морозным узором на окне, неповторимым запахом свежего снега, крещенским морозцем, укрепляющим силу и бодрость духа. Люди, родившиеся в это время, вбирают в себя и наследуют по жизни многие черты этого зимнего великолепия. Несколько магических бликов волшебного морозного кристалла - и на свет в далеком январе 1938 года появилась девочка Лида, Лидия Васильевна Приходько, в дальнейшем Мостяева...

Нет ни одного человека среди студентов и сотрудников химического факультета, кто бы ее не знал лично или, по крайней мере, не слышал о ней. И не удивительно. Ведь с Тюменским пединститутом, в дальнейшем - университетом, Лидию Васильевну неразрывно связывают почти 40 лет честной, добросовестной службы на благо химического образования. Начало Тюменской биографии - август 1970 года...До этого успешно окончив Красноярский пединститут, хорошая девушка Лида с искрометными бирюсинками в глазах оказывается в городе на Неве и поступает в аспирантуру ЛГПИ им. А.И.Герцена. Пастельное очарование северной столицы и блестящие лекции профессоров института, ведущих педагогов оставили неизгладимый след в памяти на все последующие годы. Желание снова вернуться в студенческую юность и почувствовать вол
5 февраля в 19.00 на сцене Тюменской филармонии ученик маэстро аргентинского танго Астора Пьяццоллы uКАРЕЛ КРААИЕНХОФ и ансамбль секстет КАНДЖЕНЬЁ (Нидерланды)в составе: художественный руководитель Карел Краайенхоф (бан- донеон),Мартин ван дер Линден и Биллем ван Баарсен (скрипка), Андреас Сантроп (гитара),Себастиан ван Делфт (фортепиано), Даниель Лехманн (контрабас).Все, кому посчастливилось побывать на концертах Краайенхофа и секстета, очарованы страстными композициями и аранжировками. Романтические мелодии аргентинского танго никого не оставляют безучастным. Посещение «живого» концерта «Кандженьё» глубоко трогает и остается в памяти навсегда.Утверждение Краайенхофа, что танго - это народная музыка, абсо- 

шебство белых ночей сохранилось у нее до сих пор.В Тюмени же, несмотря на бурный рост нефтегазодобычи и развитие промышленности, высшее химическое образование еще не набрало необходимой высоты. Благодаря инициативе нового ректора ТГПИ В.М.Дерябина, кадровый состав с 1970 года пополняется и обновляется перспективными молодыми учеными, педагогами и аспирантами из ведущих вузов страны. Ведь в недалекой перспективе - преобразование института в университет, качественная и значительная ступень роста.В 1969 г. заведующим кафедрой химии ТГПИ становится М.М.Колесников, специалист в области неорганической химии. После окончания аспирантуры Горьковского университета приезжает М.С.Окунев, преподаватель физической и аналитической химии. В том году на кафедре химии начинает работать М.К.Беляцкий, выпускник Орехово-Зуевского пединститута, специалист в области органического синтеза. После приезда Л.В.Мостяевой складывается полнокомплектный молодой преподавательский коллектив кафедры химии ТГПИ. Лидия Васильевна в 1972 году защищает кандидатскую диссертацию, а в 1976 году ей присваивают звание доцента. Так Л.В.Мостяева становится химической леди первой университетской гвардии и остается ею до сих пор...Органика... Стройная и последовательная наука о веществе. Недаром она мне так нравилась в школьные годы. Даже сознательно будучи студентом физического факультета, я избрал специализацию «оптика и спектроскопия», которая тесно связана с химической физикой и исследованием органических веществ. Мне не забыть занятий по химии на 4-м курсе для этой специализации - ведь лекции читал А.Я.Юффа, а практикум по очистке и разделению веществ вела Лидия Васильевна!Вот она - «кухня запахов», где на электроплитке что-то желто-оранжевое булькает, томно екает и пенится в грушевидной колбочке, погруженной в обычную алюминиевую кастрюльку. Сверху взгромоздилась целая армада холодильников, трубочек, мешалок и всякой стеклянной мелюзги, так же необходимой, как половник повару. И все это ради граммульки вещества на выходе, которое может внезапно ошпарить удушливой вонью 

Аргентинское танго
лютно подтверждается массовым посещением и признанием публики секстета Кандженьё, где бы он ни выступал - в «Концертгебау», зале «Патронаат» или областном театре. Люди приходят толпами, заполняя залы. Аргентинское танго в том виде, в котором его исполняет секстет Кандженьё, - в сочетании с народными мелодиями итальянских, испанских, французских, польских, русских и немецких эмигрантов, музыкой Шопена, Баха и Гершвина и африканским ритмом, - превосходно чувствует себя и в театре, и в классическом концертном зале, и на джазовом фестивале.Великий маэстро Астор Пьяццол- ла, видимо, предчувствовал потенциал Краайенхофа, когда пригласил его 

или - что существенно реже - отблагодарить эксклюзивным ароматом.Область научных интересов Л.В.Мостяевой - химия синтеза азотсодержащих гетероциклических соединений. Под ее руководством выполнено и защищено на «хорошо» и «отлично» около 40 дипломных работ. Выпускная квалификационная работа 2007 года студентки А.Жезловой признана лучшей и рекомендована к опубликованию в сборнике. Об актуальности тематики и практической значимости исследований говорит участие Л.В.Мостяевой вместе с другими коллегами по факультету во всесоюзной научно-технической программе «Реактив» (1981-1986 г.г.). В результате работы было получено около 30 новых органических реактивов, для 20 из которых были разработаны и утверждены технические условия малотоннажного заказного производства, они были включены в прейскуранты ИРЕА. Практическое применение нашла также технология покраски металла корпуса речных судов по изморози.В последнее время главным для Л.В.Мостяевой стало участие в профориентации молодежи и организации самостоятельной деятельности студентов. Богатый жизненный опыт и педагогическое мастерство требуют воплощения - на страницах публикаций, в школах-семинарах различного уровня и (обязательно!) в живом общении с учащимися. Не секрет, что в настоящее время интерес к естественным наукам в школах заметно снизился. И чтобы реабилитировать потребность в знаниях - требуется не только преподаватель, а Учитель и порою где-то Маг и Волшебник (химия, к счастью, это позволяет). Возросший за последнее десятилетие интерес к экологическим проблемам позволил организовать специализированные химико-экологические классы для одаренных детей не только в тюменских школах (МОУ №7,81), но и в других городах области, устроить выездные летние и зимние школы. В итоге - победы и призовые места на городских, областных и российских конференциях учащихся «Шаг в будущее», «Первые шаги». И, несмотря на то, что иногда лучшие «птенцы» уезжают из Тюмени поступать в столичные вузы, есть повод и для гордости - многие из них без труда сдают вступительные экзамены и преодолевают «бюджетный барьер» престижных институтов.

приехать и выступить в его бродвейском шоу «Tango Apasionado» в 1986 го^у. Краайенхоф отправился в Нью-Йорк, где три месяца работал у великого маэстро. После возвращения в Голландию Карел создал свой секстет Кандженьё (1988), который поначалу стал известным в Аргентине, Уругвае, Соединенных Штатах, Малайзии, Турции и в большей части европейских стран, и, наконец, в 2002 году был признан у себя в Голландии. Произошло это благодаря свадьбе принца Вильяма- Александра Оранского и принцессы Максимы, состоявшейся 2 февраля 2002 года в Амстердаме и закрепившей за Карелом Краайенхофом репутацию выдающегося голландского исполнителя танго. Более 55

Еще в первые годы работы Лидия Васильевна организовала и 18 лет являлась бессменным руководителем трехлетней Заочной Юношеской Школы (ЗЮШ) на химическом факультете (1972-1990 г.г.). В ней было подготовлено более 80 абиту

риентов, поступивших на факультет, успешно его окончивших и работающих сейчас в области образования (С.А.Семухин, доцент ИГПИ им. П.П.Ершова, А.В.Кертман, доцент ТюмГУ и др.). В университете Л.В.Мостяева была членом учебно-методического совета, более 20 лет творчески выполняла обязанности куратора студенческих групп, чем заслужила любовь, уважение и авторитет.Студенты биологического и химического факультетов, где преподает органическую химию Л.В.Мостяева. знают, что сдать ей зачет или получить высокую оценку на экзамене вовсе не просто, несмотря на внешнюю доброту и явную расположенность к отвечающему. Сморозил студент глупость, не разобрался в вопросе - получай в ответ тактичное, но эквивалентное «бревнышко». Мудрость и талант настоящего педагога еще и в том, чтобы без явных обид дать понять нерадивому ученику что он не прав. Но самый главный результат работы - это прочные знания и уважение к химии, которые должны остаться у студентов. Недаром Л.В.Мостяева неоднократно отмечалась благодарностями и поощрениями по университету, Минвузом
АНОНС j

в Тюмени 
миллионов человек всех национальностей были свидетелями того, как исполнение пьяццолловской «Adios Nonino» вызвало слезы у принцессы. В тот день голландцы впустили в свое сердце аргентинское танго! В следующие 12 месяцев было продано 30 000 копий сингла «Adios Nonino», с таким же успехом - более 50 000 копий - «Tango Royal», а также более 30 000 копий диска «Tango Maxima», созданного силами секстета Кандженье.Многие музыканты черпают вдохновение из музыки Краайенхофа. Так, например, Гидон Кремер после посещения концерта секстета Кандженьё решил записать диск танго.Секстет Кандженьё получил награду голландского Союза ком

торые выпускники пошли по ее пути, стали квалифицированными преподавателями органической химии в университете. Это Н.Н.Лебедева, Г.П.Метелева (Маценко). Кстати, первому выпуску химического факультета 1983 года (после разделения химфака и биофака) в этом 

году исполняется 25 лет. Среди его' студентов - ныне доценты ТюмГУ - Н.С.Ларина, Г.П.Метелева, Н.Ю.Третьяков - все воспитанники Л.В.Мостяевой. А еще в конце 2008 года химический факультет отметит свое 30-летие! Но это пока в будущем...Родившись в череду волшебных январских праздников, на исходе восточного года Быка (а по дате - под знаком Козерога). Лидия Васильевна прекрасно сочетает в себе упорство и целеустремленность с магической женской привлекательностью, которая действует на расстоянии, стоит лишь зайти на кафедру. После ее дня рождения уверенно ощущается поворот зимы к свету и появляется предчувствие грядущей весны. Желая Лидии Васильевне всего самого чистого, светлого и радостного в юбилейный день рождения, хочется сказать:Пусть Вам цветут сады, сияет Солнце в небе,Друзья не подведут и обойдет беда!Пусть в доме будет мир и добрый запах хлеба,Здоровья, счастья Вам на долгие года!
позиторов «Golden Nutcracker» («Золотой Щелкунчик») в знак высокой оценки мастерства в организации «живых» концертов. В 2002 году голландская ассоциация учителей танца присудила секстету награду за возрождение интереса к танцу танго. В 2003 году, на традиционной церемонии вручения наград, секстет получил приз за значительные достижения и популярность в Голландии в 2002 году.Новое театральное представление Секстета Кандженьё «Улица танго» представляет собой воображаемые прогулки Пьяццоллы по улицам двух^столиц, - Буэнос- Айроса и Ныо-Иорка, - где он жил. рассказывает историю иммигранта, который, будучи оторванным от родины, живет в двух пространствах: в том. где он пытается построить свой новый дом. и в другом, которое живет в его памяти, и по которому он грустит.
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ГЕОРГИЙ БАБКИН

(Продолжение. Начало ■ УиР ■ .Л'? 45. декабрь 2007)...Когда вчера вечером я появился возле автофургона шифровальщиков. Фрося, кажется, даже обрадовалась.- Пришли мириться? Посидите минуточку... Можно тебя на «ты»?Я молча кивнул головой. В ее присутствии говорить не хотелось. Достаточно было смотреть и смотреть на нес. Я поймал себя на мысли, что непроизвольно ищу недостатки в ее липе, фигуре, жестах, речи. Придраться было не к чему. А она вдруг спросила:- Смотришь, не хромая ли я? Изъян ищешь? - она усмехнулась: - Не найдешь... Дай мне отдохнуть отухажеров. Увидят, что я с адъютан- В>м комдива - глядишь, и отстанут. г1адоели, - устало, без тени рисовки, проговорила девушка. Усадила меня на какой-то высокий ящик, видимо, чтобы я был лучше виден.- Я сейчас... У меня смена кончается...Я сидел на ящике и чувствовал, что на своем лице глуповатую, счастливую улыбку. Я даже не слышал, как Фрося подошла.- Скажи, думал обо мне?- Думал, - признался я.- Ты врать не можешь, я это сразу поняла. С такими глазами, как у тебя, врать не получится.Она вновь, как и в первую нашу встречу, с любопытством уставилась на меня, словно выискивая, высматривая в сокровенных закоулках моей души что-то ей очень важное. Чувства, испытываемые мной в этот момент, были совершенно противоречивые. С одной стороны - крайняя неловкость. Словно меня раздевают и через мгновение я окажусь голым. С другой - в ее взгляде было столько искренней ощутимой заинтересованности, что мне почудилось, будто приоткрылась та заветная дверь в неизведанный волшебный и желанный мир.- Это я тебя привораживаю. Хочу, чтобы ты меня полюбил. Сильней, чем уралочку...- Откуда ты знаешь?- А я из породы колдуний. Могу узнать все, что захочу. Почти все

ТАК БЫЛО j

«Они храбры против
женщин и детей...»могу. Хочешь, погадаю?Открылись в улыбке белоснежные ровные зубы, ниже опустились уголки красивого, твердого рта, запрыгали в удивительных ярко-зеленых глазах веселые переливчатые блики. Приблизила ко мне лицо так, что тугие темно-золотистые пряди задели мою щеку и прошептала:- Во мне же цыганская кровь. Это отец у меня из рыжих кубанских казаков, а мама - чистокровная цыганка.Ее лицо было в нескольких сантиметрах от моего. И я ощутил особый запах. Нет, не духов, не парфюмерии. От ее кожи исходил запах цветущего весеннего луга после грозы. Запах нежной свежести.- Ты не отводи глаз, смотри на меня, впитывай меня... И слушай.Она чуть отстранилась и заговорила деловито:- Война, ты видишь, кончается. Жизнь надо устраивать всерьез и надолго. Повоевали, порезвились - и хватит. Война, она, конечно, кое-что спишет. Даже многое спишет, но не все. Как жить будем на гражданке, не задумывался еще? Ты, наверное, в армии останешься. В двадцать лет и уже капитан... - и, не дав мне вымолвить ни слова, продолжала: - Ты мне нравишься. Думаю, у нас с тобой все получится. Жалеть не будешь. Я тебе это гарантирую. Мы с тобой такие молодые, здоровые, сильные... И тянуть не надо... Счастье надо хватать сразу, иначе оно ускользнет - не догонишь. А сейчас-то оно вот... - она указательным пальцем дотронулась до моей груди, а большим - до своей.Такой оборот дела меня несколько озадачил. Перевод наших пока еще нечетких, аморфных отношений в форму немедленного брака был для меня совершенно неожиданным. Я хотел было об этом сказать, но она притронулась ладонью к моему рту:- Ничего не говори. Слушай и думай. Я расскажу тебе все. Ты мысленно задавай вопросы, а я буду на них отвечать...Темнело. Рядом возникали неясные тени и. помаячив, исчезали.- Это все ухажеры, - с раздражением сказала девушка. И, чуть усмехнувшись, добавила: - Привыкай...Постепенно стихала стрельба, и недалекий передний край высвечивался сейчас ракетами. В тылу, в Кенигсберге, где уничтожались последние опорные пункты врага, изредка глухо и грозно звучала канонада.Мы бродили по сухой прошлогодней траве, не удаляясь от машины, и девушка тихо, с паузами говорила:- Тебе все это странно. И мне - тоже... Представь себе, неделю 

назад мы и не знали, и не ведали друг о друге... Ничего не знали, вроде и не было нас друг д,\я друга... И вот... мы уже почти совсем- совсем родные.Она легонько ко мне прижалась, и я ощутил тепло ее тела.Время летело незаметно. Короткая весенняя ночь кончалась. На светлеющем небе гасли звезды. Все реже над близким передним краем взмывали ракеты. Казалось, из-под земли выползал холодный серый туман. Он, как паводок, поднимался все выше и выше, затопляя окрестности неясной, колеблющейся дымкой.Когда мы в очередной раз подошли к машине. Фрося посмотрела на часы и вздохнула:- Пора расставаться. А мне с тобой хорошо. Ты умеешь слушать. Вечером мы с тобой обсудим, как будем жить, что делать. Тебе - дорога в академию... а я... я еще не решила. Хотя мысль у меня есть... - она искоса поглядела на меня. - Вечером скажу...В предрассветном сумраке уже хорошо виделся безукоризненный овал ее удивительного лица. Она была на голову ниже и, когда поднимала на меня свои глаза, казалась беззащитным, доверчивым ребенком....Она исчезла, как исчезают в сказках или снах прекрасные принцессы.Я взглянул на часы. Шел пятый час. Только тут я почувствовал сырой холод и побежал к генеральскому домику. У дверей снова наткнулся на Григория Ивановича. Он чистил генеральские сапоги. Григорий осуждающе на меня поглядел, и я понял, что он и не ложился. Хотел узнать, когда я появлюсь. Чтобы доложить генералу.- Когда спать будешь, капитан? - ворчливо спросил Григорий Иванович. - Через полчаса подъем.- Тогда же, когда и ты.Уснуть я уже не смог. Да и какой сон после такой ночи! Тем более, что в пять мы идем на новый НП.Я лежал с открытыми глазами, размышляя о событиях ночи. Какой- то хаос чувств. Впрочем, попытки разобраться в происходящем я и не делал. Зачем? Так уж устроена жизнь человеческая, что не знаешь заранее, зазвенит ли колокол счастья или послышатся шаги беды. Тем более на войне. Пока звенит колокол... И все же... Все же в самой глубине души, где-то в одном из ее темных закоулков, затаилась тревога. Какое-то темное предчувствие. Чем вызванное - непонятно.

... В утреннюю призрачно-туманную тишнн)- вдруг врывается жизнь, война. Начинают автоматы. Вначале немецкие, затем - наши. Через мгновение раздаются невдалеке пронзительно-резкие хлопки. В перестре.\ку вступают минометы.- У Уфимцева стре.\ьба, - не то утверждает, не то спрашивает генерал.- Нет, у Зубарева.- Как же у Зубарева, если он правее?- Никак нет, товарищ генерал, это точно у Зубарева. В полосе батальона Покидько.- И вечно ты споришь.- Я не спорю, я знаю. Вчера там все облазил...Уроки генерала даром не проходят. В первые дни работы, когда я еще привыкал к адъютантской должности. он мне сказал:- Вы. капитан, не суетитесь. Держитесь с достоинством, свойственным русскому воинству. Считайте, что вы мой самый близкий оперативный помощник. Ваше дело- не стул мне подставлять, а знать назубок оперативную обстановку.- Он меня оглядел внимательно и добавил: - И вот еще что. Не поддакивайте мне по каждому поводу. Всегда имейте свое собственное обоснованное мнение. Попугай мне не нужен.Эти слова врезались в мою память. За несколько месяцев я усвоил и многое другое. Скажем, научился понимать генерала со взгляда, с полуслова. В бою. когда малейшее промедление может стоить десятков, а то и больше жизней, такое холуйством не назовешь. Это тяжелая, напряженная работа, не позволявшая ни на секунду расслабиться. Иной раз - несколько суток без отдыха и сна. Особенно в дни наступления. Это генерал может позволить себе прилечь. А я - нет. Я должен бодрствовать, помнить и выполнять десятки крупных и мелких, важных и не очень поручений генерала, иногда одновременно, да еще без всяких записных книжек. И память у генерала, надо сказать, несмотря на солидный возраст, отменная. Повторять он не любил......Генерал дальше в спор со мной не вступает. Он знает, что меня не переспорить, если я в своей правоте убежден. И он миролюбиво спрашивает:- Когда придем?- Уже пришли, товарищ генерал. И в то же мгновение на сырую темную землю брызжут яркие солнечные лучи, разгоняя остатки 

тумана. Мы на гребне высоты. Вот и ход сообщения на НП......Вчера утром, после того, как батальон Покидько выбил немцев с этой высоты, начали сооружать НП. Я торчал тут почти полдня. Сначала поругался с саперами, которые рыли блиндаж д.\я генерала в стороне от НП. Они ворчали, но в конце концов вырыли вплотную к наблюдательному пункту. Затем проверил связь. Оглядел в стереотрубу окрестности. Высотка была что надо! Все как на ладони. Справа- леса, уходящие за горизонт. По центру - Пиллау, над черепичными крышами которого вздымались черные клубы пожарищ. Слева, за островком леса. - судоходный канал и гладь залива. Сзади в дыму и копоти лежал взорванный Кенигсберг. Впрочем, и мы на этой высотке видны были не хуже из Пиллау, который бомбили наши самолеты. Они шли волнами с небольшими интервалами в течение всего дня.- Во дают! - с восхищением сказал связист, по-хозяйски распутывая свои провода. Саперы уже отошли и весело, с прибаутками, мастерили из свежих, пахнущих сосной досок стол - тут же возле стереотрубы.Все что мы тогда делали, мы делали весело, неторопливо, добротно. основательно, на совесть, как говорят. Без суеты и спешки. Это было поистине удивительно! Ведь мы прекрасно знали, что и этот блиндаж, и полного профиля ходы сообщения по гребню высоты, и красивый гладкий стол нужны будут на часы, ну, самое большое, на сутки. А строили - словно на всю жизнь! И во всем, что мы тогда делали, чувствовалось безграничное превосходство и спокойная, непоколебимая уверенность в нашей правоте и силе....На НП генерал бегло осматривается и, кажется, доволен:- На днях пополощемся в славной балтийской волне. А, капитан?Он здоровается с подполковником Дудченко, у которого недовольный. помятый вид. и спрашивает:- Что там за шум?- Это у Покидько. Перебежчик. Сейчас приведут.Генерал косится на меня, а я едва скрываю довольную ухмылку.Это замечает Дудченко. и, видимо, приняв ее на свой счет, язвительно говорит:- Капитан, у вас какой-то усталый. истощенный вид. Не больны?- Не всем же быть в такой прекрасной форме, как вы, товарищ подполковник.Я пытаюсь не остаться в долгу. Подливает масла в огонь генерал:- Поглядеть бы на нас с вами после бессонной ночи, подполковник. А он, - генерал кивает в мою сторону.- по агентурным данным, всю ночь бодрствовал. Так. капитан?- Так точно, товарищ генерал. Я же холостой, в отличие от товарища подполковника.
(Продолжение следует)

ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
Приглашает учащихся 11-х классов 

на 4-месячные 
ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫдля интенсивной подготовки к вступительным испытаниям в' форме Единого государственного экзамена и Централизованного тестирования по всем дисциплинам.Слушатели могут получить подготовку в поточной (15 человек) и индивидуальной (5 человек) группах.По окончании курсов проводится итоговая аттестация и выдается сертификат. В стоимость обучения входит проведение тренировочных ЕГЭ.Начало занятий с 1 февраляСправки по тел. 25-12-17, г.Тюмень, ул. Осипенко,2, каб.2Лицензия № 3513 от 13.04.2004 выдана Федеральной службой по надзору в сфере образования и науки.

Международный 
день объятий21 января во всем мире отмечается один из самых необычных праздников - День объятий. Согласно традиции молодого праздника, заключить в дружеские объятия можно даже незнакомых людей.Несмотря на совсем еще юный возраст Дня объятий, сегодня трудно найти автора - кому в голову пришла такая идея «тесного» празднования 21 января. Известно лишь, что истоки лежат в студенческой среде западноевропейской молодежи.Именно в этот день парни и девушки заключали в свои объятия друг друга безо всякой интимной подоплеки. По своеобразной легенде, во время дружеского объятия люди обмениваются душевным теплом.
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Что значит быть(Окончание. Начало на стр. 1)- Чем поражают вас ваши дети?- У всех у них есть увлечения. Никита (ему 13 лет) со второго класса серьезно занимается историей. Много читает. У него прекрасно развита речь. Ежегодно участвует в олимпиадах по истории и выходит на международный уровень.Средний сын тоже много читает, но он слишком свободный. Из-за этого иногда возникают проблемы. Саша - творческий человек. Раньше писал красивые стихи, сейчас сочиняет рассказы. Придумывает сказочные образы, интересные повороты сюжета.Никто не заставляет их это делать, это выбор самих сыновей, который я просто в свое время поддержала.

- Многое в свою семью вы внесли из семьи родительской?- Воспитывая своих детей, я вспоминаю бабушку и дедушку, мои поездки к ним в Башкирию, в деревню. Самые теплые воспоминания моего детства связаны с ними. Я была первой внучкой, и меня безумно любили. Но любовь не доходила до попустительства и свобода мне давалась в пределах моей безопасности. Теперь я вспоминаю, что мне давало ощущение счастья, и стараюсь это предоставить моим детям. Я даю им свободу: в выборе интересов, увлечений, решений, которые они могут принимать сами. И еще один момент. Я всегда знала, что меня любят в любом случае, и потому ничего не боялась. Это важно, и я стараюсь дать это ощущение детям.
Цена осознания 

материнства- Вы являетесь директором Тюменского центра психоло

гии, преподавателем ИППиУ ТюмГУ. Вам прекрасно известны особенности каждого возраста. Меняется ли ваше по- ниминие и отношения с каждым следующим ребенком?- Очень. Когда я родила первого ребенка, было такое ощущение, что я все умею в техническом плане: перепеленать, покормить. Я основательно к этому подготовилась. В этом смысле мне было легко. Но тяжело оттого, что я еще до конца не осознала, что я стала мамой. Были моменты, когда я чувствовала себя скорее старшей сестрой, но не мамой. Видимо, поэтому у меня появлялось некое чувство вины, которое я старалась развеять, много играя и занимаясь с Никитой. Были переживания по поводу ошибок в воспитании. Но потом родился второй ребенок. А там ситуация была совершенно иная.

Саша родился преждевременно. И был в тяжелом состоянии. Реально стоял вопрос о шансах на выживание. Это был страшный период ожидания, когда он начнет выживать. У меня лились слезы, понимала, что в любой момент в палату могут зайти и сказать, что ребенок умер. Самое ужас- тное было в этой ситуации, что я не могла ничего сделать. И в определенный момент поняла, что люблю его. Он мне нужен любой. Засыпая в тот вечер, подумала, что завтра приду в больницу, а мне скажут, что хоть чуть-чуть, но стало лучше. Стиснув зубы, утром пошла в реанимацию. Я не ждала другого ответа. Врач, с трудом сдерживая улыбку (страшно радоваться в такие моменты), произносит, что чуть-чуть, но стало лучше. Слезы хлынули градом. И я поняла - он будет жить, я вытащу его из любой ямы, сделаю все, что он был счастливым.Вышла из реанимации и зарыдала. Единственный раз в жизни я

мамой...так громко плакала от счастья. Мы начали выкарабкиваться... Сейчас это нормальный ребенок, творческий. С ним я стала мамой по-настоящему. Готовой пройти через любую боль, лишения.Моя цена осознания материнства получилось дорогой. Знаю, что можно осознать и по-другому. Не обязательно так. И верю, что все в этом мире не случайно. Может быть, так случилось именно с моим ребенком, потому что повзрослеть я могла только так.С третьим ребенком было совсем легко. Я была уже готовой мамой. Хорошо чувствовала себя всю беременность, хотя в связи с предыдущей имела плохой анамнез. Нашла врача, которая спокойно реагировала на меня и мои факторы риска. Родила легко. И этот день был для меня и мужа, который присутствовал на родах, торжественным. Теперь я все умела, многие тревоги отсутствовали, на мелочи закрывала глаза. О многих вопросах просто не нужно было задумываться. И это благодаря опыту, приобретенному со старшими детьми, больше, конечно, со вторым. Это он меня научил, что значит быть мамой. И благодаря профессии, которая дала мне столько знаний, что я могу ими делиться с другими.- Вопрос, наверное, бестактный, но какой возраст ребенка вы считаете самым чудесным?- По моим эмоциональным ощущениям самыми потрясающими являются период новорожденности и от года до трех лет. Возникает что-то новое в поведении. До года в глазах ребенка появляется не просто созерцание, наблюдение и какая-то затея. Это видно по глазам. Вижу у младшего его попытки анализировать увиденное, где-то схитрить. Вижу, как он растет интеллектуально с каждым днем. Такое было со всеми детьми. Безусловно, самым удивительным является тот возраст, в котором ребенок находится в данный момент. Но самое потрясающее - когда маленький пищащий комочек превращается в человека, способного переработать информацию обо всем окружающем мире.
Раскрыть природу 

интуитивного- Так мы, 'женщины, устроены, что готовность к материнству формируется у нас постепенно, и часто на момент рождения ребенка мы еще не готовы к полноценному принятию роли матери. В связи с этим у женщин возникает масса проблем в воспитании ребенка, множество вопросов, на которые женщина затрудняется найти ответы самостоятельно. Между тем все, что

необходимо для гармоничного воспитания ребенка, уже заложено в нашу психику, в нашу душу природой. Женщина, полностью готовая к материнству, открыта для своего интуитивного, природного знания. Она уверенна в своих действиях, легко находит контакт с ребенком и знает, как поступать в сложных ситуациях. Она мама на все сто, не устает от ребенка, редко сомневается, и, в результате - ей легко. Она наслаждается каждым мигом общения со твоим малышом, она счастлива, как счастлив и ее малыш.Материнство - это не только радость и наслаждение, это труд. Труд на долгие годы. В силах женщины сделать этот труд не обременительным, а приносящим удовольствие, чтобы потом, в старости, любоваться на своих детей, радоваться их достижениям и знать, что самое главное в своей жизни сделано, и сделано на отлично!В помощь женщинам-матерям мы в рамках Тюменского центра психологии предлагаем тренинг «Материнство». Цель тренинга - формирование зрелой материнской роли.- Скажите, а студенческое материнство - особое?- Особое. Меня всегда удручает, когда мамочка через неделю после родов приходит на занятия. Мне хочется отругать ее и выгнать. Помню собственные переживания юности: как я пропущу год? Да легко! Этот год несопоставим по важности с тем, что она может дать ребенку. Ведь все время она думает не о ребенке, а ее заботит, как вовремя сдать сессию, и по сути приходится бросать ребенка. Я против такого материнства. Так нельзя.Порой девочки в стремлении быть хорошими дочками, радовать родителей хорошей учебой, не могут стать хорошими мамами. Но уж лучше быть хорошей мамой и плохой дочкой. Потому что только ответственность перед собственным ребенком является настоящей и главной.

Количество дипломов - 
по количеству детей- Альфия Талгатовна, своим примером вы точно можете доказать: дети - не помеха, а стимул к новым достижениям.- Да, я точно могу сказать, что дети помогают и стимулируют. У меня количество дипломов по количеству детей. С каждым ребенком я получала новое образование. С первым - биологическое, со вторым - психологическое. Сейчас у меня третий ребенок и, видимо, пришло время диссертации. У меня выходит так: ребенок рождается, немного подрастает - и я ощущаю прилив энергии, готова просто горы свернуть. Это мне помогают дети, их любовь, ощущение счастья оттого, что они есть и такие замечательные.Именно сейчас я понимаю, что могу сделать что-то большое, настоящее, без юношеского не всегда нужного задора. Так, чтобы в конце жизни испытать удовольствие и в первую очередь от достижений детей. Вырастить их сильными, уверенными в себе. Такими, чтобы они смогли быть счастливыми. Мне очень хочется добиться профессиональных успехов в работе с молодежью. Для меня важно работать в университете. Я преподаю предмет о душе - психотерапию. Для меня это возможность отдавать. И пока я отдаю, развиваюсь сама. Без этого я уже не смогу, знаю точно. Мне очень нужно преподавание, нужны студенты. Еще одна важная для меня область - психология материнства. Ищу технологию или способ развить это направление в Тюмени. Вижу свою задачу в том, чтобы помочь мамам раскрыть свои внутренние возможности и жить от интуитивного, природного, которое мы потеряли в век урбанизации. Сейчас я максимально приблизилась к достижению этой цели. Я счастлива, что мои личные интересы, моя семья настолько близки к профессиональным интересам, что одно помогает другому.

Студентов ТюмГУ ждут 
во Франции и ГерманииОткрыт прием документов кандидатов на обучение в вузах-партнерах Тюменского государственного университета за рубежом на 2008-2009 учебный год.По два человека готовы принять университет Лейпхана Люнебурга (Германия), университет Ренна (Франция), университет и школа бизнеса Страсбурга, а также юридический факультет университета Роберта Шумана (Страсбург, Франция).Обучение будет бесплатным, проживание,

проезд, медицинское страхование - за счет средств студента, сообщили в отделе информации вуза.Основные требования к кандидатам: студенты 3-4 курсов, с хорошим знанием языка принимающей страны и хорошей успеваемостью.За более подробной информацией просьба обращаться в международный отдел ТюмГУ: ул.Ленина 23, каб. 215 (тел.45-53-69).
ИИ «NausProm.Ru»

Диссертационные советы ТюмГУ 
объявляют о защитах в январе

К 212.274.05 (филологические науки, ул. Республики, 9, ауд. 211)24 января, 09.00 Аникин Е.Е. «Стратегия сопоставления в российской и американской рекламе», кандидатская, 10.02.20 (филол. н.).24 января, 11.30 Волкова Т.А. «Дипломатический дискурс в аспекте стратегичности перевода и коммуникации» (на материале английского и русского языков), кандидатская, 10.02.20 (филол.н.).24 января, 14.00 Демидова Е.В. «Моделирование динамики поэтических смыслов с позиций контрадиктно-синергетического подхода», кандидатская, 10.02.21 (филол. и.).
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